

El Rígaro

Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

Año III

San José, Viernes 14 de Diciembre de 1900

NUMERO 358

AAAAAA **LA VIOLETA** AAAAAA
 FUNDADA FUNDADA
 en 1876 en 1876
 YYYYYY YYYYYY

Propietario: **J. A. Fitty** Teléfono 73-Apartado 113

Hemos recibido un buen surtido de mercaderías, las que vendemos a precios módicos, siguiendo nuestra costumbre de vender mucho aun cuando ganemos poco.
 Enumeramos los siguientes nombres entre los de los muchos artículos que hemos recibido últimamente:
 Esponjas finas—Pildoras de Cockles y de Holloway—Jeringas de fuente y de bullo y de varias clases—Pesarios de goma dura y suave—Bolsas de hule, tapón de tornillo, para hielo—Bolsas de hule para agua caliente—Sondas—Tirachales—Embudos de cristal y de caucho duro—Pelnes de caucho, de cuerno y de marfil—Vasos para frescos—Atomizadores—Lámparas de cobre y de cristal para alcohol—Papel higiénico para tocador—Malto-fer—Duro peptonato—Renovador del cabello—Tintes para ídem, varias clases—Pomada para estirpar los callos—Remedio para resfrios—Pastillas hipodérmicas, varias clases.

Tenemos a la venta ya, los sabrosos refrescos embotellados, los que vendemos al módico precio de Cr. 0.70 docena sin envase, no obstante estar preparados con materiales de primera clase, siendo el colorante que usamos enteramente inofensivo.

AVISO.—Vendo semilla fresca de zacate de pitilla de la mejor calidad, en sacos de cinco y ocho cajuelas.

JORGE MORA C.

El Dr. T. M. Calnek

Se despide atentamente de sus amigos y clientes y pide sus órdenes para la Habana, Cuba Prado 69.

San José, Diciembre 12 de 1900

AVISO

Durante mi ausencia del país, don Mariano Jiménez R. está encargado de cobrar y cancelar mis cuentas y el señor T. H. Penny tiene mi poder general.

T. M. CALNEK

San José, Diciembre 12 de 1900

Cognac Jules Robin & Co.

la marca más conocida y acreditada en Costa Rica y la única que tiene constante depósito de sus diferentes calidades desde **38 hasta 100** la caja.
*** De venta en todas partes ***
 Pídase la **ROBIN** y se tendrá seguridad de tener un buen licor completamente puro.
 LA MASCOTA, Pagés y Cañas.

J. FELIX GONZALEZ

Pasante y Notario
 Despacha en la oficina del Lic. don Ascensión Esquivel y tiene su habitación 150 varas al S. E. del Teatro Nacional.

ALBERTO GALLEGOS

Abogado y Notario Público
 OFICINA: La que ocupó don Octavio Béche en esta ciudad, casa de doña Amelia de Montealegre.

Hotel Internacional

El reputado don José SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez a disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido a la capital.—Por lo que a *Cantina* se refiere, basta decir que la maneja el amable y simpático Pío ACUÑA, y que los licores no tienen rival sobresaliendo el rico trago *Ostión de Morán*.

Vendo mi casa de habitación situada en la calle de la Sabana, es cómoda para una familia grande

Vendo también muebles de sala, aposento, comedor, cocina & Para informes en la misma casa, en

RAFAELA DE RIVAS.

Basigó y Alvarado

Han recibido y venden a precios módicos:

Arroz, Azúcar, Almidón, Alambre, Bacalao, Candelas, Cerveza, Cimento, Cognac, Frijoles colorados, Fósforos, Jamones, Leche condensada "Nestle", Mantequilla danesa marca Brun, Maicena, Manteca, Machetes, Palas de hierro, Papel de fumar Pinturas, **Papel para panaderías**, Quesos, **Rhum Negrita** Sardinias en aceite y tomate **Viuda Carreno**, Teja de hierro, **Harina Gallito**.

Especialidad en Vinos Españoles y Franceses

Leiva & Mora

Estamos recibiendo en la actualidad el gran surtido de mercaderías de toda clase escogidas por nuestro socio don Apolonio Leiva en su reciente viaje a Europa.

Visítese la tienda porque hay novedades para todos los gustos. Además los precios son notablemente baratos. Tenemos almidón legítimo de Grecia, por mayor.

Gran Panadería á Vapor de Eugenio Lamicq

La única montada de acuerdo con los modernos adelantos. Aseo incomparable. Variedad en la forma y calidad del pan. Galletas. Todo se encuentra fresco dos veces al día. Servicio á domicilio. Se suplica que visiten el establecimiento.

LA FAMA
 Avenida Central Frente á Macaya
Herrero Hermanos

La más antigua é importante casa en el ramo de artículos de fantasía y buen gusto
 Acaban de recibir grandes novedades
 Para juzgar, visitad la casa

Agua mineral natural de la fuente de Santa Ana **El Salitral**
Marca registrada
Santa Ana
ANA
 SANTA ANA, es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua mineral que se consume en el país.

DE VENTA EN TODAS PARTES
 Embotelladores con privilegio exclusivo:
 La Compañía de Aguas Minerales de Costa Rica

AVISO

Vendo el mejor lote ó la manzana que está enfrente de la quinta de don Mariano Montealegre. Contiene más de diez mil varas cuadradas. El que quiera puede hacer propuesta por escrito.

G. RICHMOND

Dr. Vicente Castro Cervantes
MEDICO - CIRUJANO

Despacha en la Nueva Botica de San José
 Horas de consulta de 9 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.
 Última oficina del Dr. Calnek

Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente, con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construída en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

Tomás Fernández Bolandi

Pasante de Abogado y Notario Público
 Oficina del Lic. D. Mauro Fernández

Silvestre Solís León

Agrimensor Público
 Ofrece sus servicios para la presente temporada

Hotel del Parque
 (antiguo Hotel de Chappi)

Propietaria, **DOMINGA DE RUIZ**
 Este acreditado establecimiento ofrece sus servicios al público.

Asistencia buena, cuartos ventilados y cómodos.
TARIFA EQUITATIVA
 Puntarenas, Noviembre de 1900.

El Dr. D. G. Inksetter

Avisa á su clientela y al público en general que habiendo vuelto al país, ofrece sus servicios profesionales en el local que ocupa el Doctor E. A. Friis, frente al Parque Central, al lado de Payuter Bros.

EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

A nuestros lectores

Llamamos muy especialmente la atención de nuestros abonados hacia los diversos anuncios publicados en nuestras columnas por casas comerciales y por particulares.

Esas firmas mercantiles son por todos conceptos las más importantes del país y de genuino crédito en las especialidades de su negocios; y como cada una de ellas hace cuidadosos preparativos para atender á las necesidades del comercio, podemos asegurar á nuestros suscritores que pueden depositar la más entera confianza en los artículos por ellas anunciados.

Dirigiéndose directamente á estas se pueden obtener precios muy baratos.

Los pedidos enviados por conducto de EL FIGARO serán, sin duda, ejecutados con toda puntualidad.

El Olimpo literario

Hace más de dos años fué publicado en el periódico «Esbozos» un ligero juicio mío acerca del poeta salvadoreño Vicente Acosta. Ese insignificante ensayo tenía para mí—fuera del elemento esencial que lo integraba—un alto valor memorativo: en él había aparecido, por vez última, según yo pensaba, mi firma en el estadio de las letras nacionales.

En efecto, mi propósito de no asistir á lid alguna en tan noble campo se mantuvo desde entonces encendido: mi retirada era una confesión amplia de decepciones profundas, tempranamente venidas, de ideas positivistas que nacieron al calor de la burguesía que nos rodea, de cálculos desesperantes con respecto á la utilidad que pudiera desprenderse de mi escaso auxilio en estas labores: era, en menor grado aún, una declaratoria de falta de confianza en las propias fuerzas. A pesar de la sincera solicitud de muchas personas, por mí inmerecida, á fin de que continuase escribiendo para el público, y de varias ofertas periodísticas en igual sentido, observé siempre la neutralidad jurada, ya que la POLIANTEA de «La Prensa Libre», del año pasado, y los COMENTARIOS de EL FIGARO, del año en curso, por el simple hecho de constituir secciones informativas, por el carácter ocasional que tienen y por la carencia absoluta de autor firmante, ni deben considerarse como trabajos literarios, en el sentido puro, ni me son legalmente, pero ni siquiera moralmente imputables.

Mi criterio en arte y en literatura, demasiado altivo para compadecerse con esta época de materialismo vergonzante, con el juicio limitativo y exclusivista de nuestro público, con la intriga mortificadora y con la zumba de los críticos metemuerdos aquí dedicados á ejercer un ministerio de que son indignos—mi criterio, pues, en materia tan sutil, me alentaba por una parte al estudio, á la experimentación constante, y por otra á la reserva absoluta de ideas, de pareceres, y sobre todo, de monografías y publicaciones que en algo se refiriesen á la órbita artística y literaria. Con este método he obtenido, personalmente, una tranquilidad que me es indispensable,—y en favor del público la ventaja de librarlo de mis escritos, y sinsabores consiguientes á su lectura.

No es sino por asunto en extremo delicado y para mí atractivo, que hoy quiebro mi promesa: tratándose de don Carlos Gagini, que fué mi maestro, que es ahora mi amigo, y que será siempre acreedor de primer grado en los pobres bienes intelectuales que poseo, hago una excepción y alzo bandera blanca. Este acto es, por mis antecedentes y por mis circunstancias, un verdadero homenaje que sabrán apreciar, en lo que vale, mis amigos y las personas

que á fondo me conocen: mi gratitud de discípulo me hace romper un firme propósito, en honor al maestro respetado.

**

En «La Prensa Libre» de antier se lee una gaceta que textualmente dice: «Nosotros invitamos con anterioridad para que tomaran parte en el número especial de «La Prensa Libre», á los jóvenes Vargas, Luján, Zúñiga Montúfar, González Rucavado, etc. Sin duda estos amigos creen que sus firmas al lado de la nuestra, de la de García Monge, Zelaya, Quirós, Madrigal, etc., les quitaría sus méritos y por eso se abstuvieron. Ahora que hablen los necios; poco nos importa.»

Esa gaceta se refiere al número dedicado á honrar á don Carlos Gagini, y fué motivada por otra de «El Progreso» de anteayer, en que se lamenta que la mayor parte de los alumnos del señor Gagini no tomase sitio en lo que se denomina ovación guanacasteca, esto es, en el homenaje referido.

El señor Director de «La Prensa Libre» ha hecho una afirmación incorrecta al decir que yo fuí invitado con anterioridad para colaborar en el número especial de su periódico: él me hará justicia, en este punto, y lo espero, al leer esta explicación.



GRAN EXHIBICIÓN

Fin de Siglo

Á BENEFICIO DEL

Hospital de San Juan de Dios

en el local que ocupó la tienda de Herrero Hnos.

frente al Imperial Hotel

Más de 40 grupos de animales y aves raras y curiosas, entre ellas las AVES DEL PARAÍSO.

20 grupos de gorriones del país y extranjeros de vistosísimos colores.

Rinoceronte, Foca, etc., etc.

Cuadros vivos representando escenas de *Fausto*, *Eruani*, *Aida*, *Otello* y otros.

El Domingo 16 á las 6 de la tarde

Entrada, 50 céntimos.

Niños, 25 céntimos.



Recordará que el citado número estaba primitivamente anunciado para el 24 de noviembre anterior. En la mañana del viernes 23, tuve con el señor Briceño, en las aulas de la Escuela de Derecho, una ligera conversación sobre este asunto.

—¿Y usted no escribe nada para el número especial dedicado á don Carlos Gagini?—me preguntó.

—No se ha solicitado nada mío—le dije.

—Pues escriba; yo se lo ruego.

—¿Cuándo sale el número?

—Mañana.

—Es imposible.

—Cuatro líneas, una cuartilla....

—No es posible—repuse:—el tiempo es limitado y acerca de Gagini haría yo un estudio á conciencia, con la mayor dedicación y el mayor esfuerzo.

Esa fué nuestra conversación, y creo que no es invitar con anterioridad el hacerlo á última hora, sin dejar el tiempo necesario para el análisis serio y la filosofía pausada que en estos casos se requiere.

Había dos razones para que yo me negase á la súplica de mi compañero. Una, el haber sido invitado tan atropelladamente, cuasi compasivamente: esos convites á medio banquete, ni yo, ni nadie los acepta. Cuestión de buen tono, amigo Briceño.—Otra, la sencillísima de que tratándose de honrar á don Carlos Gagini, no debe hacerse en cuatro renglones, ni en una cuartilla: líneas muy salientes, facetas muy hermosas hay en su personalidad, merecedora de un

análisis de largo aliento, y me hubiera reprochado yo mismo si hubiese cometido la extravagante indiscreción de hacerle mi elogio á toque de caja, con insensatez, sin criterio, sin base alguna sólida.

No apareció el número en la fecha señalada y «La Prensa» explicó el atraso diciendo que no había sido posible concluir un fotograbado imprescindible para la publicación proyectada. En buena lógica, pues, la parte literaria estaba lista: esta consideración también me abstuvo de escribir el artículo pedido, aunque mediaron dos semanas entre el 23 de noviembre y el 8 del mes que corre—fecha en que efectivamente circuló el número de homenaje. Además, el señor Briceño no volvió á hacer su instancia, en cuanto á mí se refiere, ni creo, si acaso conversamos nuevamente, que tratáramos de este punto.

Cuando leí «La Prensa Libre» laudatoria, tuve cierta desilusión: fuera del artículo de Teodoro Quirós, en el cual se nota estudio, las demás producciones son esencialmente subjetivas—recuerdos de colegio, como las de Briceño y Guzmán, noticias biográficas, como la de García Monge, consideraciones y juicios fugaces, carentes de argumentación, como las de los otros colaboradores. Y faltaba allí, precisamente, lo que en estos casos se requiere: juicio sereno, profundo, despojado de encomios imposibles, de locura de ditirambo, de lirismos ardorosos: faltaba, según yo creo, el verdadero homenaje: la vivisección de este admirable hombre de ciencia, el estudio de sus obras, el despedazamiento del bloque de su pasado, y luego la cinceladura en reposo, el armónico pulimento á fin de que apareciese, en todo su resplandor, con todas las líneas de mérito la figura del modesto sabio: el análisis, primero, pero el análisis frío, exacto, que habría de mostrarnos sus tesoros ocultos: la síntesis, después, pero la síntesis severa y pausada que habría de poner, por cierto, muy en alto el nombre de Gagini, y de enseñarnos su valor intrínseco. En último término, todavía, los discernimientos puramente subjetivos, y los toques de clarín, y las ternezas filiales, y la insensata ebriedad de la alabanza.

Faltaban, además, muchas firmas de la nueva generación: Brenes Mesén, Alvarado hijo, Dávila, los Martín, Zúñiga Montúfar, Luján, Troyo, González Rucavado, Castro Saborío. La mía, que según «El Progreso» también faltaba, no debe considerarse como firma literaria, porque ni vale así, ni dejo de ser, aún, desertor de esas filas casi desiertas.

Creo que en este ambiente es bien pensado abstenerse de luchas estériles, porque el país necesita de toda la energía de sus hijos en mil varios, difíciles campos: mis energías no serán tales, pero si lo fueran, vivo con la voluntad de aplicarlas en esfuerzos de trascendencia práctica. Ser literato, entre nosotros, es ser un vagabundo: y ni pretendo lo uno, ni me ajusto á sufrir la mirada compasiva é irritante de las gentes, por lo otro.

GUILLERMO VARGAS

(Continuará)

Delito de Hechicería

(Continuación)

Muchísimas veces acontece que algunos hombres y mujeres de quienes hay un rumor vago que son brujos ó hechiceros, fingen para que otros les tengan miedo ó les den lo que quieren, ó por entretenerse las más veces, que es lo más común, tener polvos ó conocer las hierbas que tienen tal y tal virtud y examinando el caso no se halla otra cosa de sustancia más que engañar aquellos mismos que están preocupados con esta imaginación. Al Asesor le asiste segura experiencia de esto y entre otros pasajes que ha visto, le aconteció uno en que tuvo bastante que admirar, la habilidad de uno de esta Provincia, que en Guatemala llaman guanacos. Habiendo ido á visitar á un conocido suyo, al Mesón que llaman de Urías, advirtió un concierto que estaban haciendo un mulato guatemalteco con un guanaco, sobre el precio que le había de dar como le enseñara á ginear, término que usan para domar un caballo. Concretáronse en el precio de ocho reales: díjole el guanaco al guatemalteco que fuese á traer el potro; vino con él, le ensillaron. Ya el guanaco había cortado dos hojitas de los primeros arbolitos que halló en el

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
** precio y duración. **

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA
***** Precios de situación
Esquina de la 5.^a Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
importados directamente por la casa.
Especialidad
en el calzado á la medida

patio del Mesón; hizo que las sacaba de un calabacito que tenía dentro de una bolsa ó chuspa, como llaman, que traía colgada al cuello: hizo que el guatemalteco montase en el potro. Cuando estaba encima le puso una hojita en una rodilla, y la otra en la otra, á los lados, en donde se aprietan á la albarda y le dijo el guanaco en altas voces: ea amigo, cuidado como deja U. caer esas dos hojitas, porque entonces lo botó el potro! Con esta advertencia apretó con todo su esfuerzo el ginete las rodillas; por más corcobos que dió el potro no lo pudo votar; se rindió el bruto y se desmontó el ginete; recogió sus hojitas como reliquias, suplicó al guanaco que le vendiese otras, quedaron de acuerdo que al otro día se las daría y se acabó este acto. A todo se halló presente el Asesor no admirado sino de la habilidad del guanaco. A pocos días encontró al guanaco y preguntándole cómo le iba, le respondió: muy bien, pues vendía las hojas de cualquier árbol á lo que quería, á los guatemaltes. Se diría que en este caso había alguna brujería ó arte mágico? Solo el vulgo de Guatemala lo creen, es bastante ignorante, está preocupado de esta imaginación; creen que los provincianos, por la mayor parte, son brujos y que tienen polvos para torear, domar caballos y para ser valientes, por una parte cree esto y por otra, los tienen por simples, y así en todo género de comercio es facilísimo el engañarlo, principalmente en materias de hechicerías. Lo que ejecutó el guanaco fué un efecto sumamente natural, porque puestas las hojas entre las rodillas y la albarda, es hilación precisa de que si aflojaba las piernas ó las abría, caían las hojas y por consiguiente el ginete; el miserable ya por miedo de la caída ó porque correspondiese el suceso á su imaginación, apretaba las hojas y, por inmediación, á la albarda, con lo que consiguió no caerse y creyó el hechizo ó brujería, y ya salió ginete. Divulgóse la noticia y hubo de conseguir el guanaco algunas utilidades, cuyo hechizo consistió en la simplicidad y engaño de algunos otros: con este conocimiento, los mozos que van con las partidas de ganados, hacen su prevención de látigos, asiales ó tajonas, como ellos dicen, pintan el palito con un clavo incendiado, de varias figuras, ó caracteres y los van vendiendo á los simples por el camino, y con esto consiguen el mantenerse al regreso; los que los compran piensan que ya son valientes con el látigo que han adquirido á costa de su dinero ó su sencillez. Si sobre esto se hubiera de formar proceso, estarían estas cárceles llenas de éstos y padecerían injustamente porque su ánimo no es depravado ni punible, sino es un género de diversión con lo que hacen burla de la simplicidad de los otros.

Lo que se dice en los autos de que la Petronila habló á un animal y que éste le decía lo que hablaban de ella, y así que entendía su lenguaje, es parecido á lo que se cuenta de Henrico Cornelio Agrippa, que traía consigo un perro negro que le avisaba cuanto pasaba en el Mundo. Sienten algunos doctos que esta fué una impostura por lo odiado que era Agrippa; lo cierto es que fué un monstruo en las ciencias. De otro hombre sabio en las Ciencias naturales se dice: que estando orando en la Plaza de Atenas, viendo que una bandada de pájaros volaban al reencuentro de otra, gritando, y todos tomaron por el camino por donde los primeros vinieron, dijo que los primeros avisaban á los segundos, que en un paraje se había derramado un costal de trigo y que los convidaban á comer; fueron muchos á verlo y hallaron ser verdad. De esto el vulgo de Atenas le dió la aprobación de hechicero ó augurio, que es una parte de la mágica. En manera alguna se prueba que este hombre fuese mágico ni que entendiese el lenguaje de las aves, ni es necesario ser muy docto para que otro dijese lo que éste. Los labradores conforme observan el tiempo, dicen si la cosecha es buena ó mala; muchas veces corresponde el suceso al pronóstico. En la especie de aves que nos son más domésticas, que en este Reino se llaman zopilotes, cualquiera dirá á donde van cuando se juntan en el aire y giran por alguna vía, fácilmente advertirá conforme á su vuelo, que en las inmediaciones tienen la carne muerta, que es su alimento; y cuando alguno adivina (como dicen los niños) no por eso será hechicero ó augurio, ni entenderá su lenguaje.

A. ALFARO

(Continuará)

EL CABLE

LO QUE IMPORTA

Von Waldersee y el General Chaffee tuvieron un pequeño desacuerdo con motivo de ciertas órdenes dadas por este y no confirmadas por aquel en su carácter de jefe de las fuerzas internacionales en China. Sin embargo todo acabó con un almuerzo dado por Waldersee á Chaffee.

Continúa la batalla entre Dewett y Kruger, sin resultado todavía.

Se ha discutido por los representantes de Europa en China la eficacia de los poderes de los Príncipes Ching y Li Hung Chang para tratar en nombre de su Gobierno, y resultan á juicio de los Ministros buenos dichos poderes. Solo se esperan instrucciones de Inglaterra á su diplomático para dar comienzo á las negociaciones.

El mismo sistema empleado aquí de terminar los desafíos.

Holanda también rehusa definitivamente tomar la iniciativa á fin de obtener un arbitraje entre Inglaterra y el Transvaal: se funda el Gobierno en que no siendo Holanda una gran potencia no es propio que inicie lo que corresponde hacer á las grandes naciones. Kruger pierde con esta decisión su mayor esperanza, y no espera ningún cambio de parecer. La policía prohibió una serenata que los estudiantes le tenían preparada, por temor de desórdenes.

Por lo visto más le hubiera valido quedarse en su casa al heroico Kruger.

La Secretaría de guerra inglesa pide un presupuesto suplementario de 16 millones de libras para el ejército. Así se piden las cosas.

En los Estados Unidos se ha tomado preso á un señor llamado José Antonio Martínez, quien llegó á Nueva York procedente de Limón. En su bodega se encontraron cinco giros contra varios bancos de Londres y Berlín por valor de \$ 7,202, y algunas piezas de oro. Este señor se embarcaba hoy para Inglaterra ó España. Fué arrestado por instrucciones del consulado americano por considerársele falsificador de moneda.

Crónica Local

El inteligente joven don Juan Rafael Arias rindió su exámen previo al grado de Bachiller en Derecho. Era de esperarse, como fué, que en esta prueba el joven Arias diera á conocer su amor al estudio y su talento. A ello sin duda, se debe el éxito con que terminó dicho exámen, bastante brillante y digno del alumno á quien la Directiva de la Escuela de Derecho discernió con el primer premio, el año pasado, entre los del 2.º Curso. Felicitaciones muy sinceras al señor Arias.

Se encuentran enfermas la apreciable señorita Rosalía Rodó y la simpática Margarita Montealegre. Preocupados por su salud, les deseamos la recobren pronto.

El distinguido ingeniero del Tranvía H. T. Purdy se halla enfermo. Ojalá recobre pronto la salud.

Entre las cosas que han venido para usar en las fiestas se encuentran unos huevos llenos de harina. De seguro los tomarán en cuenta, los que entren á formar el carnaval de este año. Desde ahora lo advertimos á nuestros elegantes y señores para que procuren escaparse de un huevazo.

Es bueno sin embargo advertir que en varias capitales de Europa no se permite el uso de los tales huevos porque con ellos se causan verdaderos daños en la persona y en la ropa de las gentes.

Acontecimiento teatral.—Para el Domingo 16 de este mes la Compañía de Zarzuela pondrá en escena la notable obra en tres actos y once cuadros «La Cara de Dios», que tanto éxito ha alcanzado en toda España en sus repetidas representaciones. Lucirá el Variedades varias interesantes decoraciones pintas de exprofeso para dicha obra, por el hábil escenógrafo Abello. Aconsejamos á nuestros lectores no pierdan dicha representación.

El sábado próximo tendrá lugar el beneficio de Freixas, el mejor artista de la Compañía de Zarzuela. Ha escogido para su función de gracia la chistosa piécisita «El Monaguillo», el acto segundo de

«El Marqués de Talamanca» y el segundo de «Los Sobrinos del Capitán Grant.» Son nuestros deseos que corresponda el éxito de su beneficio á los magníficos servicios prestados por él, en la presente temporada.

Para optar el título de Licenciado en Leyes presentarán muy en breve el debido examen los apreciables é inteligentes jóvenes don Manuel Coto Fernández y don Pablo M. Rodríguez, Director de la Escuela de Varones n.º 1.

El magnífico éxito que alcanzarán lo sabemos de antemano, dado sus claros talentos y sus buenos estudios.

Las gemelas.—Así se titula el precioso vals que ha compuesto don Ricardo Pinto y que pronto saldrá á la venta.

Está dedicado á las lindas gemelitas Lidia y Julieta Montealegre.

Publicamos hoy la primera parte de un precioso artículo de nuestro amigo, el inteligente y culto joven don Guillermo Vargas. De intento lo llamamos joven, á fin de hacer resaltar como es de justicia, la extensión de sus estudios y el buen fruto que de ellos ha obtenido el señor Vargas, cosas ambas que se advierten sin esfuerzo en la lectura del artículo á que nos referimos. Nos alegramos mucho de que nuestro comentarista vuelva á dedicar parte de su actividad al cultivo de las letras en cuyo campo tan solo encontrará triunfos y aplausos.

Anoche se representó por última vez «El Marqués de Talamanca», á beneficio de los autores, quienes fueron lujosamente obsequiados por la Colonia Española. La concurrencia fue escasísima. No necesitan los señores Gagini y Cuevas nuevas demostraciones en favor de su obra pues las han tenido unánimes y entusiastas.

Nuestra simpática amiga, señorita Emilia Huete, que dicho sea de paso y sin intento de halagarla, es de lo más inteligente y espiritual que hemos tratado, ha lucido de veras la clase encargada á su cuidado en la Escuela N.º 2 de San José. Según nos dice un réplica, las discípulas contestaron con confianza y á conciencia, habiendo alcanzado un alto promedio de calificación.

Reciba pues, nuestro aplauso más afectuoso la graciosa maestra.

Ha llamado la atención de los muchachos el juego de boliche establecido en el Hipódromo. Con gusto vemos que hacen caso al Sport, de que tanto necesita nuestra endeble juventud.

Recibí de la Administración de EL FÍGARO la obra «Historia de un joven pobre» por «Octavio Feuillet», por haber encontrado la palabra premiada en el aviso de Basigó & Alvarado.

San José, 12 de Diciembre de 1900

SANTIAGO CALVO MORA.

SE ALQUILA

la casa de don Francisco Quesada, frente á la de don José Durán. Es grande y cómoda. Alquiler ₡ 150 al mes. Informará don Antonio L. Calleja, en su oficina, frente á la misma casa, entre las 10 de la mañana y las 3 de la tarde.

El Juguete más interesante y —sobre todo el— más instructivo

Cajas de construcción con ladrillitos de colores.

Entre los medios de recreación que inventó Fröbel, el fundador de los Jardines de Niños (Kindergarten), la construcción ocupa el primer lugar, y en Europa ha llegado á ser la ocupación favorita de los niños recomendada por todos los pedagogos.

Hay cajas desde ₡ 1.25 hasta ₡ 30.00 en la

Librería de Antonio Lehmann

Surtido en artículos propios para Portales y Árboles de Navidad
LIBROS propios para REGALOS

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

Almanaque para 1901

Lujosa edición
á varias tintas

Arreglado al Meridiano de San José de Costa Rica
Cada ejemplar (2 pliegos) 25 céntimos. Una docena DOS COLONES
Se vende en todos los establecimientos de la República

Lujosa edición
á varias tintas

Único Depósito: Imprenta y Librería Española de M. v. de Lines

La Costarricense
Zapatería de Santos Pastor
Calzado á medida
clavado y cosido
Puntualidad en las obras
Excelentes y escogidos materiales
y hábiles operarios, lo que ha valido
siempre á esta zapatería la numerosa
clientela con que cuenta.
Avenida Central, E, núm. 260
50 varas al Este de la Tesorería de la
Junta de Caridad.

Ricardo KRIEBEL
Dentista Alemán
Trabaja por medio de la electricidad
con aparatos y materiales modernos
de primera clase. Esta nueva
instalación le permite hacer las obras
más difíciles que puedan ejecutarse
en Europa y los EE. UU. de N. A.
Calle 19 Norte, —casa de don Juan
J. Madriz, —antiguo despacho de los
Dres. Calnek y Ulloa.
Teléfono n.º 22

El Hotel Imperial

después de importantes mejoras
volvió á abrir su acreditado **Restaurant**
Tiene un buen cocinero francés
Servirá comidas y cenas á la carta
Cuarenta cuartos de primera
Alfombrados, con muebles lujosos
y Luz eléctrica
Baños frios y tibios ☒ Tarifa módica

LIBRERÍA, PAPELERÍA É IMPRENTA
de **PADRON Y PUJOL**
(situada frente al Imperial Hotel.)

Acaba de recibir: Papel de color para flores, dorado, plateado y de crespón. Tarjetas y sobres blancas, doradas y de luto. Tinteros de bolsillo. Papel y tela para calcar y para dibujo. Juegos de lotería, ajedrez, y damas. Cajas de lápices de color. Libretas para apuntes.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas.
Dietarios y almanaques esfoliadores para 1901. Cajas de papel y sobres finos y ordinarios, blancos, color y luto y un gran surtido de **Obras literarias**.

TODO BUENO Y BARATO
Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta.

AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES
Librería y Papelería

DE IGLESIAS H.^{NOS} Y C.^A
Calle Central, Norte, n.º 88.—Apartado 170
Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, científicos, literarios, satíricos, humorísticos, religiosos, de modas, artes y oficios, agricultura, marina, sport, etc., de los cuales queda abierta la suscripción para 1901.
Obras completas y por suscripción de autores escogidos.
Novelas las más recién publicadas en Europa y se reciben de nuevas por cada correo.
Variado surtido en papelería, almanaques, felicitaciones, estampas, cromos y objetos de escritorio.
Todas las personas que deseen suscribirse para el año entrante, suplicamos avisen con tiempo á esta agencia ó bien á los repartidores de la misma; conviene hacer en breve los pedidos á fin de poder recibir con toda regularidad las publicaciones.

SE VENDE

una casa en el Parque de Morazán, lado Sur, contigua á la casa de don Cleto González Víquez. Para informes pueden verse con el Licenciado don José Joaquín Trejos.

José Astúa Aguilar

ha trasladado su **BUFETE** al N.º 280 de la 7.^a Avenida Oeste, antes calle de la Universidad, ó sea á la antigua casa de habitación del Lic. don Juan J. Rodríguez, muy cerca del Palacio de Justicia.

Diciembre de 1900.

Máquinas indispensables
las cuales recomendamos
muy especialmente

A todos los señores Proprietarios y Administradores de Hoteles, Escuelas de Internado, Hospitales, Lavanderías, Asilos, Baños y Jefes de casas particulares, — llamámonos muy particularmente la atención—sobre la conveniente necesidad de tener en cada uno de éstos, las **FAMOSAS MAQUINAS** de lavar ropa, modelos «CHAMPION» y «BOSS» construidas por los acreditados

Manufactureros de Cincinnati, Ohio, E. U. de A.
Boss Washing Machine Company
Talleres: Avenida Harris y Calle Pine
E. Norwood, OHIO

El sistema de estas máquinas es el mejor y el más perfecto que se conoce hasta la fecha. Al mismo tiempo son máquinas muy baratas, económicas y ocupan poco local para hacerlas operar. Son de fácil manejo, un niño las puede hacer funcionar con toda facilidad. Están construidas de muy buena madera de ciprés, todos los detalles y materiales son de primera clase.

MILLARES DE FAMILIAS, establecimientos de Beneficencia, Hoteles, Lavanderías y Asilos en México, Cuba, Centro y Sur América tienen en uso muchísimas de estas máquinas, las cuales están dando magníficos resultados. Ahorran tiempo, trabajo y dinero. Al mismo tiempo el lavado es **COMPLETAMENTE limpio, perfecto** y la ropa no sufre deterioro. En estas máquinas se lava con toda perfección: cortinas, encajes, y todo trabajo de aguja, camisas, cuellos, puños, manteles, servilletas, sábanas, colchas, y toda clase de ropa interior. Trabajan con toda facilidad, no rompen la ropa, se adaptan á cualquier cantidad de lavado, lo mismo lava una que muchas piezas. Tienen su respectivo «EXPRIMIDOR» el cual se aplica á la misma máquina.

En todo sentido estas máquinas son una verdadera novedad, no se descomponen, hacen el trabajo completamente á satisfacción y el precio de cada una,—es tan moderado, que está al alcance de todas las fortunas.

Todo el que tenga interés en ellas, puede verlas ó dirigirse á la oficina de nuestro agente **Don Alberto Villaseñor**, quien está en esta República, el no tendrá ningún inconveniente en dar todos los detalles é instrucciones para el manejo, lo mismo que para la venta al detal y los informes respectivos para la forma en que deben ejecutarse los pedidos al por mayor.

Llamamos la atención sobre este anuncio, á las demás personas y comerciantes de las otras Repúblicas de Centro América.

AVISO

Han llegado al almacén del que suscribe:
Gran surtido Toda clase de útiles para alumbrado eléctrico
Puros de la Habana de varias clases.

Vino tinto superior en barriles
Manteca pura, garantizada á prueba.
en latas de 5, 25 y 37 ½ libras.

M. LUJAN

Calle Central, casa de Alvarado & Co.

Á los Exportadores

SACOS de muy buena clase para café en pergamino y beneficiado, se venden muy baratos en las tiendas de los suscritos, junto al Mercado.

ARTURO ESQUIVEL

JOSÉ ESQUIVEL

M. Argüello de Vars

Abogado

Despacha en su oficina

Calle 21 Sur, número 80

AL SIGLO NUEVO

FRENTE AL HOTEL IMPERIAL

Acaban de llegar una gran variedad de pañolones y rebozos bordados Directos de la China ***** y lisos *****

No olvidarse que siempre hay gran surtido de artículos para Señoras, Caballeros y Niños y Especialidad en ropa hecha



A. HERRERO & Co.

GRAN OPORTUNIDAD

Vendo sumamente barata una casa situada en Alajuela á 150 varas del Parque Central, lado Oeste, Calle J. M. del Corral. Tiene 23 metros de frente por más ó menos 50 de fondo. Consta de 6 departamentos y un gran patio. Parte de esta casa la ocupa ahora don David Ardón y antes la tenía la Inspección de Escuelas.

Estoy dispuesto á cambiarla por otra en San José. Para precio y condiciones dirigirse á

Federico Luthmer.

San José, Avenida Central, Este, núm. 267

DINERO

Se solicitan CUATRO ó CINCO MIL PESOS al 1 % mensual y con un año por lo menos de plazo. Se dá buena GARANTÍA HIPOTECARIA. En esta Redacción se informará.

VENDO

Dos casas en Limón, en la manzanas 56 y 57, con magníficas condiciones para el pago.
San José, Noviembre 20 de 1900

GUILLEMO VARGAS.

Seguros

contra incendio

Compañía Hamburgo-Bremense

Compañía Magdeburguesa

Fabián & Nauté } Agentes generales PARA COSTA RICA

Rohrmoser & Co. } Agentes para los puertos de Limón y Puntarenas